



OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

Monitoreo: prensa escrita y digital- julio 2023

TITULAR	NOTA	Para
<p>Manuela, “justicia y esperanza” para las mujeres en la región</p>	<p>Todas reiteraron y reivindicaron la inocencia de esta madre de origen campesino que pasó por una emergencia obstétrica, por la que fue acusada de abortar, por el personal de salud y operadores de justicia.</p> <p>En un acto sencillo y público, que incluyó la develación de una inscripción memorial en el parque municipal del municipio de Cacaopera, la familia de María Edis recibió con este acto de reparación y justicia un reconocimiento a los derechos humanos que le fueron violentados a Manuela.</p> <p>Santos de Jesús Castro, hijo mayor de María Edis, expresó: “Del acto en donde participaron las autoridades municipales y la población como un acto grande para la memoria de mi madre y nosotros”, que esta manera reconocían la honradez de su madre y el respeto a su memoria.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/manuela-justicia-y-esperanza-para-las-mujeres-en-la-region-2/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Sábado 1 Julio 2023</p>
<p>Reportan escasez de pruebas para pacientes VIH</p>	<p>El Colegio Médico de El Salvador (COLMEDES) y usuarios del sistema público de salud reportan escasez de pruebas para medir la carga viral en pacientes con el Virus de Inmunodeficiencia Adquirida (VIH), así como medicamentos.</p> <p>Roberto Montoya, presidente del COLMEDES, explicó ayer en una entrevista de televisión que "no solo medicamentos" están escaseando, "sino reactivos para hacer pruebas en pacientes con VIH". Agregó que "el médico tratante los prescribe: 'Mire, que le dosifiquen esto', pero en el laboratorio le dicen: 'Fíjese que no hay reactivo, tenemos que esperar'. Este paciente no puede ser bien manejado por esa carencia".</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Reportan-escasez-de-pruebas-para-pacientes-VIH-20230710-0106.html</p>	<p>LPG Pág.6 Martes 11 Julio 2023</p>
<p>Urgen acelerar creación de ley para pacientes VIH</p>	<p>La Mesa Temática del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) y Derechos Humanos urgió ayer al Ministerio de Salud (MINSAL) a que concrete la creación de una ley para la protección de los pacientes con la enfermedad que no solo aborde el acceso a la salud, sino también la educación y el trabajo. "Pedimos que se agilice el proceso de aprobación de la ley, que se agilice, que salga del ministerio y siga su curso", dijo Yolanda Guirola, integrante de la Casa Morada-CEMUJER, una de las 11 organizaciones que aglutina la Mesa del VIH.</p> <p>Guirola explicó que, en 2001, fue aprobada la primera ley, completamente elaborada por las organizaciones de la sociedad civil. Con su acompañamiento, incluso fue elaborado un reglamento y una política pública. "Ese fue el primer intento de reglamentar los derechos de las personas con VIH, las poblaciones y las personas</p>	<p>LPG Pág.4 Miércoles 12 Julio 2023</p>

	<p>allegadas", apuntó Guirola.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Urgen-acelerar-creacion-de-ley-para-pacientes-VIH-en-El-Salvador-20230711-0095.html</p>	
FUNDASIDA: Compra tardía generó escasez de pruebas VIH	<p>La escasez de pruebas para pacientes con VIH se habría generado por una compra tardía por parte del MINSAL, dijo la Fundación Nacional para la Prevención, Educación y Acompañamiento de la persona VIH (FUNDASIDA). "Lo que nos ha explicado la jefa del programa de VIH (del MINSAL) es que este internamiento es el que en ese momento se ha tardado en hacer la compra por los procesos lleva", dijo Francisco Ortiz, representante de FUNDASIDA.</p>	LPG Pág.5 Miércoles 12 Julio 2023
Informe de cumplimiento caso Manuela	<p>Sara García, de la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto</p> <p>Escuche aquí: https://ysuca.org.sv/2023/07/informe-de-cumplimiento-caso-manuela/</p>	YSUCA Miércoles 12 Julio 2023
El Estado salvadoreño en deuda con mujeres encarceladas por emergencias obstétricas	<p>La Corte Interamericana de Derechos Humanos condenó al Estado salvadoreño por el caso de Manuela, quien fue enviada a prisión por el delito de homicidio agravado.</p> <p>Manuela, una mujer empobrecida de una zona rural del país enfrentó una emergencia obstétrica, pero al solicitar asistencia médica en un hospital público fue denunciada y esposada a la camilla del hospital.</p> <p>Los hechos ocurrieron en el año 2008 y falleció en Morazán en 2010. Manuela murió en el pasillo del Hospital Rosales, recordó Sara García de la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/07/el-estado-salvadoreno-en-deuda-con-mujeres-encarceladas-por-emergencias-obstetricas/</p>	YSUCA Miércoles 12 Julio 2023
Tres de cada cuatro adolescentes están en unión temprana	<p>Tres de cada cuatro adolescentes están en unión temprana con hombres mayores de 20 años y el 25.7 % de esas uniones son entre adolescentes, de acuerdo con el estudio "Mapa de embarazos en niñas y adolescentes 2023", que presentó ayer el Fondo de Población de las Naciones Unidas en El Salvador (UNFPA). Neus Bernabeu, representante del UNFPA en el país, explicó que durante el estudio identificaron varias razones por las cuales las adolescentes se unen a hombres mayores, que van desde motivos económicos, uniones forzadas y hasta por violencia sexual y que, incluso, en este grupo, hay niñas que son menores de 14 años.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Tres-de-cada-cuatro-adolescentes-estan-en-union-temprana-20230712-0088.html</p>	LPG Pág.10 Jueves 13 Julio 2023
Reportan más de 10 mil niñas y adolescentes embarazadas durante el 2022	<p>Un informe del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), "Mapa de embarazos en niñas y adolescentes", reportó que el 2022 finalizó con 10,352 niñas y adolescentes embarazadas, según registra el Ministerio de Salud.</p> <p>Entre los datos de embarazos se encuentra lo siguiente:</p> <ul style="list-style-type: none"> ▪ Embarazos infantiles: 496 niñas entre 10 y 14 años de edad. ▪ Embarazos en adolescentes: 9,856 entre los 15 a 19 años. <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/reportan-mas-de-10-mil-ninas-y-adolescentes-embarazadas-durante-el-2022/</p>	La Página Jueves 13 Julio 2023
Embarazos en niñas y adolescentes caen al 22.03%: 10,082	<p>Embarazos en niñas y adolescentes cae al 22.03%. El dato corresponde a una reducción en 2,221 de los embarazos inscritos entre los años 2021 y 2022, siendo que el primer año en mención reportó hasta 12,303, y al año siguiente unos 10,082, según los registros inscritos en el Ministerio de Salud (Minsal). ContraPunto ha citado éstos datos del último informe del Fondo de Población de las Naciones Unidas de El Salvador (Unfpa), en su estudio titulado "Llegar a cero embarazos en niñas y adolescentes, Mapa El Salvador 2023". La relación entre los datos registrados desde el 2015, en el estudio, detalla que ha existido una reducción de inscripciones de embarazos del 59.1%.</p> <p>San Salvador ha sido el departamento con el mayor número de incidencias registradas en el Minsal, con una cantidad de 1,489 niñas y adolescentes, con edades de 10 a 19 años. A dicha cifra apenas sucede la del</p>	Contrapunto Lunes 17 Julio 2023

	<p>departamento de Sonsonate, en la que se cuantifican hasta 1,197 niñas y adolescentes inscritas en el Minsal, bajo condición de embarazo. De ésta documentación, sólo el departamento de Chalatenango ha reservado las menores cifras, y a nivel histórico, pues éste año apenas reportó hasta 284 embarazos inscritos, de dicho rango etario.</p> <p>https://www.contrapunto.com.sv/embarazos-en-ninas-adolescentes-caen-al-22-03-10082/</p>	
<p>Capturan a médico responsable de mala praxis que ocasionó la muerte de una mujer embarazada</p>	<p>Este viernes, la Policía Nacional Civil (PNC) capturó a un doctor responsable de una mala praxis que causó el fallecimiento de una mujer embarazada, a quien le había realizado una cesárea.</p> <p>El hecho en donde la paciente embarazada perdió la vida por omisión de protocolo ocurrió en el Hospital San Juan de Dios, en San Miguel, según indicó el Ministerio de Salud. El detenido fue identificado por las autoridades como Carlos Josué Romero Blanco.</p> <p>https://croniosv.com/nacionales/capturan-a-medico-responsable-de-mala-praxis-que-ocasiono-la-muerte-de-una-mujer-embarazada/ https://diario.elmundo.sv/nacionales/capturan-a-medico-acusado-de-mala-praxis-en-embarazada-que-murio-en-hospital-de-san-miguel https://lapagina.com.sv/nacionales/capturan-a-medico-acusado-de-mala-praxis-en-una-embarazada-quien-fallecio-en-san-miguel/</p>	<p>Cronio Diario El Mundo La Página Jueves 20 Julio 2023</p>
<p>MINSAL despide a médico que atendió a embarazada y murió por “omisión al protocolo”</p>	<p>El Ministerio de Salud (Minsal) informó sobre el despido de un médico que supuestamente atendió el pasado 16 de julio a una mujer en estado de embarazo en el hospital San Juan de Dios, en San Miguel y que posterior al parto murió tras haberle realizado una cesárea. Según la versión oficial de Salud la muerte ocurrió por omisión de protocolo.</p> <p>"Como agentes de la salud y el bienestar de la población, no se tolerará ninguna acción por parte del personal que representare un riesgo para la vida de los salvadoreños, omitiendo los protocolos de atención médica en detrimento de los pacientes, en cualquier nivel de atención", informó el Minsal a través de un comunicado.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/minsal-despide-a-medico-que-atendio-a-embarazada-y-murio-por-omision-al-protocolo https://lanoticiasv.com/minsal-sancionara-a-medicos-en-huelga-y-al-doctor-senalado-por-muerte-de-una-mujer-en-parto/</p>	<p>Diario El Mundo La Noticia SV Viernes 21 Julio 2023</p>
<p>Joven muere por mala praxis tras dar a luz</p>	<p>El médico Carlos Josué Romero Blanco fue capturado ayer por la Policía Nacional Civil, acusado de cometer mala praxis en una joven madre a quien le realizó una cesárea en el hospital San Juan de Dios, en San Miguel, el pasado domingo.</p> <p>Familiares de la víctima, Alondra Isamar López Amaya, de 20 años, originaria de Chirilagua, San Miguel, contaron que la joven, quien murió el pasado miércoles, llegó al hospital el sábado en la tarde y en la madrugada del domingo dio a luz mediante una cesárea que le practicó Romero, pero horas después comenzó a tener fiebre y dolor en el pecho.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Joven-muere-por-mala-praxis-tras-dar-a-luz-20230721-0082.html</p>	<p>LPG Pág.30 Sábado 22 Julio 2023</p>
<p>En El Salvador cada día ocurrieron 28 embarazos en adolescentes</p>	<p>Ana (nombre ficticio) tiene 18 años. A los 13 se fue de su casa a vivir con quien ahora es su esposo, de 46 años. Relata que él la llevaba a la iglesia junto a su prima y siempre se comportó muy amable con ellas, por lo que siempre pensó que solo eran amigos. Sus dos hermanas mayores también se acompañaron a los 13 años, huyeron de su casa, después que sus hermanos abusaron de su hermana mayor y también trataron de abusar de ella.</p> <p>"Mi otra hermana se salvó porque se acompañó rápido. Cuando mis hermanas se fueron, solo yo quedé de hembra en la casa. Entonces mis dos hermanos trataron de abusar de mí, no lo lograron porque yo me resistía, luchaba para que no me maltrataran. Un día me pegaron tanto en casa de mi tía que le conté a él (quien ahora es su esposo)", continúa.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/cada-dia-ocurren-28-embarazos-adolescentes/1077882/2023/</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Lunes 24 Julio 2023</p>

<p>El top 10 de los municipios con la mayor tasa de adolescentes embarazadas</p>	<p>El Mapa de Embarazos en niñas y adolescentes, El Salvador 2023, del Fondo Poblacional de Naciones Unidas (UNFPA) señala que los 10 municipios con la tasa más alta de embarazos en niñas y adolescentes durante 2022 son Caluco, Nahuilingo, San Antonio del Monte y Acajutla, en el departamento de Sonsonate; Tacuba, San Francisco Menéndez y Guaymando, en Ahuachapán; Tecoluca, en San Vidente; San Jorge, en San Miguel, y San Luis La Herradura, en el departamento de La Paz.</p> <p>Por el contrario, entre los que registran una tasa menor están Antiguo Cuscatlán y Huizúcar, en La Libertad; Santo Tomás, Ciudad Delgado, San Marcos, Ilopango, Mejicanos San Martín, en San Salvador; Santiago Texacuangos, en La Paz y Lolotique, San Miguel.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/municipios-mas-embarazos-adolescentes/1077885/2023/</p>	<p>EDH Pág.4 Lunes 24 Julio 2023</p>
<p>¿Qué es la iniciativa “Llegar Cero”</p>	<p>El Fondo Poblacional de Naciones Unidas (UNFPA) ha lanzado la iniciativa “Llegar a Cero Embarazos en niñas y Adolescentes” el cual contempla un plan de acción basado en la evidencia reflejada en datos actualizados de cómo este fenómeno está afectando al país, el análisis sobre lo que se está haciendo y las acciones que se deben tomar para alcanzar esta meta.</p> <p>UNFPA considera que que si bien el Estado es el garante de la protección y desarrollo de las niñas y los adolescentes, es importante la suma de otros actores de la sociedad para poder avanzar en la disminución de las estadísticas.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/que-es-iniciativa-cero/1077886/2023/</p>	<p>EDH Pág.4 Lunes 24 Julio 2023</p>
<p>Piden investigación imparcial en caso de médico capturado por supuesta mala praxis</p>	<p>Ante el caso del médico residente del hospital San Juan de Dios, de San Miguel, capturado por supuesta mala praxis, la Asociación de Ginecología y Obstetricia de El Salvador pidió a las autoridades el debido proceso, una investigación científica e imparcial por especialistas competentes y certificados, y no actuar solo por lo publicado en las redes sociales.</p> <p>La PNC publicó en redes sociales la captura de Carlos Josué Romero Blanco, médico residente de ginecología acusado de perforar el intestino de una joven durante una cesárea lo cual le provocó la muerte.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/piden-investigacion-imparcial-en-caso-de-medico-capturado-por-supuesta-mala-praxis/#:~:text=Ante%20el%20caso%20del%20m%C3%A9dico,certificados%2C%20y%20no%20actuar%20solo</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Lunes 24 Julio 2023</p>